
“贵族化”服务扭曲了社会公平

本报评论员 娄士强

中国银监会消费者保护局局长
刘元13日表示，从银行发展的现实
情况看，银行服务部分程度地显现
出“去实体、去平民、去小微”的发展
态势，与普通消费者的距离在拉长，
出现了贵族化的服务倾向。

虽说随着社会的发展和社会阶
层的分化，人们的消费水平也必然
会出现不同的层次，市场主体开设
多样化的服务标准无可厚非。但在
一些公共服务领域，贵族化的服务
必然要牺牲一部分人应有的权利，
扭曲社会公平，加剧阶层之间的疏
离感，甚至造成整个社会的分化。这

些都是值得警惕的。
事实上，不单是银行业，贵族化

的服务倾向在很多领域都存在着，
甚至渗透到了一些公共服务行业。
机场、车站有为特殊人群提供方便
的贵宾通道，医院设立费用高昂的
豪华病房，甚至在最应该传播公平
理念、提供平等服务的教育领域，也
有个别大学推出了租金不菲的单人
宿舍。这种现象的存在，似乎在验证
一个逻辑，那就是只要有钱、有权，
就能享受到高人一等的特殊服务。
而持有这种观点的，把贵族化服务
倾向看成是理所应当的，更是大有
人在。

如果身为“贵族”就能事事享受
特权，这是在给拜金主义培育土壤，
在给财富造成的各种不平等找到正
当的存在理由，对公平正义的价值

标准产生冲击。按照这样的逻辑，打
车软件的加价功能不需要叫停，在
公园内开设私人会所也是理所应
当。而在资源相对紧张的公共服务
领域，若是任其“野蛮生长”，很可能
会把一部分人排除在公共服务之
外，剥夺了他们应有的权利。一边是

“特殊”患者享受着宽敞的私密空
间，一边是普通病人挤在人来人往
的走廊里输液，这种在个别医院已
经存在的现象，就是贵族化服务的
正反两面。

随着市场化进程的深入以及社
会职业的多样化，出现阶层分化是
不可避免的，社会财富的分配也告
别了平均主义，但公平享有社会资
源、平等接受公共服务的理念，仍
旧发挥着重要的作用。尤其在改革
要啃“硬骨头”的关键时期，正需要

团结一心的力量。这种凝聚力源于
人们在生活中真切感受到的社会
公平，而贵族化服务的大行其道，
把人按照财富的多少分成三六九
等，人为地制造了阶层之间的疏离
感，同时助长了社会上的对立情
绪，成为阻碍改革进程的不稳定因
素。对于整个社会而言，一些领域
的贵族化的服务倾向是值得警惕
的。

当然，贵族化的服务倾向是在
市场化进程中出现的，也是服务提
供者逐利性的自然表现，它的扭转
需要方方面面的不懈努力。特别是
在医疗、教育等与民生息息相关的
领域，更要通过改革的力量注入更
多的公益性，优先保证更多的人平
等地享受公共服务，保证社会资源
的公平合理分配。

要达成共识更要付诸行动
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达成共识不易，将思想上的认
同付诸行动，更难。很少有人态度鲜
明地拒绝改革，但真正地推动改革，
既要向既得利益者开刀，动“自己的
奶酪”，又要摆脱制度惯性、路径依
赖，这就变得异常艰难。

众所周知，中国的改革从易到
难，普惠改革基本完成，留下的“硬
骨头”越来越难啃。两会上，一些观
点鲜明的意见表达，比如叫苦行政
审批过多、费用过高，要求住建部放
权；国企要补贴，民企喊松绑；部门
法规打架，企业遭殃挨罚之类，其实
都指向关键词：观念革命和利益调
整。

简政放权，涉及政府权力的收

缩；财税改革，关乎事权的调整；财
政预算公开，限制了“跑部钱进”；市
场在资源配置中起决定性作用，打
破了垄断的坐享其成……所有这些
改革都将产生激烈冲突，改革过程
中也难免遭遇巨大障碍和阻力。

改革的目的，是为了让每个人
都能分享人生出彩的机会。教育资
源均衡，户籍制度改革，城镇化，行
政审批减少，创业门槛降低，养老制
度改革……所有这一切，都关乎每
个人的生活和未来。在改革的浪潮
中，谁都无法置身事外，改革的成
败，将由每一个人分担。(摘自《中国
青年报》，原题：《咬定改革不放松》)

葛评论员观察

理性维权成本必须降低

一个进步的时代，必定是一个
权利高扬的时代。纵观当下的中国，
在社会变革的猛烈冲击下，公民的
维权意识正在快速地觉醒，这是社
会进步的彰显，更是社会繁荣的奥
秘之所在。但是，一部分诉求维权正
在走向理性的反面：合理诉求与“无
理取闹”叠加，非理性维权与过度维
权交织。

透过一桩桩非理性的维权案
例，解析其生长的内在社会根源，往
往都是以非理性的方式引起社会高
度关注，但无一不是带有悲剧色彩，
并付出高昂代价。诸多事实表明，非
理性维权是因为权益不可诉求或者
表达机制缺失。正是因为失去理性
的维权渠道才激化为非理性行为，
从而以情绪表达来宣泄郁积。没有

相应的利益表达机制，表面上看是
高压“维稳”，但其结果是使利益格
局进一步失衡，并为更严重的社会
冲突留下隐患。

化解非理性维权在于建构弱势
群体维权的“绿色通道”。如何简化
程序，降低维权门槛，降低维权成
本，是政府部门当下必须要做的事
情。

身处变革的时代，新事物、新
问题层出不穷，错综复杂，凡事都
需要探索，没有绝对现成的满意
答案。多一点包容，多一点理性，
多一点沟通，才能化解社会的“栓
塞”，一个官民有机互动、政府良
性运转、民间健康有序的现代化
社会并不是遥远的传说。(摘自《环
球时报》，作者周文)

走了一城又一城，城城像欧
洲；走了一镇又一镇，镇镇像非
洲。

全国政协委员、住建部副部
长仇保兴用这样一句戏言描述我
国城镇化中的一种现象，大城市
有城市维护费、土地出让金，国家
的支农政策又"直奔田间"，两万
多个小城镇则掉进了"空里"。

在以前，晚上时能有一半人
就算不错了，不少委员在会议之
后，有很多的聚会和应酬，很少在
驻地吃饭。

对于今年两会会风的变化，
全国政协常委、复旦大学教授葛

剑雄深有感触。不过在他看来，更
值得关注的是如何才能提高代表
委员参政议政的质量，毕竟这才
是召开两会的目的所在。

如果有一款产品能发挥推动
历史的作用，即便它的生命周期
再短暂，也必将非常光荣。

截至2月底，余额宝规模突破
5000亿元，用户数超过A股股民。
当被问到余额宝的前景时，阿里
巴 巴 董 事 局 主 席 马 云 这 样 说
到。在他看来，世界上没有一个
产品的生命周期是永久的，关
键 要 看 它 起 到 了 什 么 样 的 作
用。

封闭管理不是制造“死钱”

□张枫逸

全国人大代表、北京市副市
长 杨 晓 超 在 全 国 两 会 期 间 表
示，北京市计划在今年年底将
医保个人账户封闭管理，今后
这部分钱只能“专款专用”。此举
的意义在于，让医保基金切实发
挥看病治病的作用。(3月13日《北
京晨报》)

作为老百姓的“救命钱”，任
意支取和挪用医保基金的做法，
显然有悖于制度初衷。北京市拟
对医保封闭管理，专款专用于医
疗支付，无疑是一种理性回归，有
助于医保基金的规范管理。

不过，医保个人账户封闭管
理，势必在一定程度上增加资金
沉淀。《2012年度人力资源和社会
保障事业发展统计公报》显示，年
末个人账户积累2697亿元，以参

加城镇职工基本医疗保险人数
26486万人来计算，平均每个账户
积累超过1000元。看着账户上的
钱成为看得见花不成的“死钱”，
一些人便自己想办法把它花掉，
医保卡购买日用品等现象屡见不
鲜。

个人账户资金的大量沉淀，
是医保基金运行效率不高的表
现。而对医保基金封闭管理，也难
免会有市民想到以别的方式套
现。与其严防死守，不如正视公众
的诉求，在资金风险防控的前提
下，积极盘活基金结余，提高利用
效率。比如，将健康体检纳入医保
卡的使用范围，探索个人账户家
庭共享机制，允许使用医保个人
账户购买商业健康保险等，在基
本医保兜底的基础上让参保人员
得以享受到更好、更丰富的医疗
服务。
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近日，陕西榆林一辆挂有市
政府通行证的丰田霸道汽车与另
一车相撞。事故后，丰田霸道车牌
被摘下，车上一名先行离开者被
指为某局副局长。霸道车车主阻
止记者采访并爆粗口，记者多处
被抓伤衣服被撕烂，摄像器材险
被抢走。据了解，霸道车非公车，
车主为建筑行业老板。(3月13日
中新网)

私人车辆的挡风玻璃上却贴
着写有“榆林市人民政府2014年”
的通行证，这到底是私车还是
公车，抑或是“私车公用”？记者
采访、拍照时遭遇身份不明者
阻挠、殴打，这样的嚣张气焰又
是从何而来？先行离开者若真如
目击者所言，是当地建设局副局
长，他与身为建筑行业老板的车

主又存在怎样的利益纠葛？这些
车祸背后的问题，或许更值得关
注。

新一届中央领导集体上任伊
始，便发出严肃警告：官商之间不
要勾肩搭背，就是为了避免出现
权钱交易的情况，防止官商勾
结损害到公众的利益。调查这
样一起存在诸多疑点的交通事
故，不只是交警部门的责任，也
应 该 引 起 纪 检 监 察 部 门 的 重
视，通过审慎调查，查清其中是
否暗藏腐败的因素。只有不放
过任何一条线索，不给涉嫌“勾
肩搭背”者留下丝毫逃脱责任
的空间，才能获得充足的反腐
力度，也给那些气焰嚣张又心存
侥幸的人敲响警钟。

“局长”翻车能否“翻”出猛料

■本版投稿信箱：

qilupinglun@sina.com

希望儿子学医，从事医疗行业，却遭到了明确拒绝。因为儿子看到自己上
班很辛苦，从小到大很少陪他，还经常碰到医闹，让他觉得医生是一个“高危”
职业。全国人大代表、阳春市人民医院妇科主任熊锦梅的亲身经历，从一个侧
面反映了紧张的医患关系，以及这种情况对一个行业造成的负面影响。(3月13

日《南方农村报》) 漫画/勾犇

拒绝“高危”
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